
62018年3月10日 星期六 责任编辑 / 罗 铮 庞清杰 张君兰

●●●●● ● ●●●●●●● ● ●●

3月2日上午，担任中央军民融合

发展委员会主任的习近平，主持召开

十九届中央军民融合发展委员会第一

次全体会议并发表重要讲话，充分彰

显了党中央实施军民融合发展战略的

坚定决心。

如何处理“犁”与“剑”的关系，意即

经济建设和国防建设的关系，是一个古

老而又新颖的课题。对大国来说，有

“犁”无“剑”，可能成为“泥足巨人”；有

“剑”无“犁”，则可能被“开除球籍”。

军民融合发展是世界大势，也是强

国强军的必由之路。和平建设时期，谁

融合发展路子走得快，谁就能抢占军事

竞争的制高点；未来战争中，谁军民融

合程度深，谁获胜的希望就更大。

党的十八大以来，习主席以强烈的

责任担当和深邃的战略远见，把军民融合

发展上升为国家战略，精心擘画军民融合

发展宏伟蓝图，融合形式不断丰富，融合

范围不断拓展，融合层次不断提升，推动

国防实力与经济实力同步快速发展。

拆壁垒、破坚冰、去门槛……军民融

合产业蓬勃兴起，“军转民”“民参军”热潮

涌动。军民融合在“统”字上下功夫，在

“融”字上做文章，在“新”字上求突破，在

“深”字上见实效，一个全要素、多领域、高

效益的军民融合发展格局正在形成。

坚如磐石的军政军民关系，是我

们推进军民融合发展的独特优势。

有党中央和习主席的坚强领导，有亿

万军民的砥砺奋进，有军民融合发展

的坚实基础，我们一定能够激发出蕴

含在军民之中报国强军的伟力，全国

一盘棋，军民一条心，共同奏响新时

代犁剑和鸣、富国强军的壮丽乐章。

奏响犁剑和鸣的壮丽乐章
■辛士红

“联勤保障部队的很多官兵都牢记
这样的历史性一幕。”采访时，李勇代表
向记者展示了一段视频，那是习主席为
联勤保障部队授旗的画面。

接过军旗，就把使命扛在肩头。“这
提醒我们要时刻牢记习主席嘱托，按照
联合作战、联合训练、联合保障的要求加

快部队建设，努力建设一支强大的现代
化联勤保障部队。”李勇说。

春节过后，所属部队依托地方力量
开展了弹药快速投送演练。在李勇看来，
这场演练是军地联手提升弹药快速投送
能力的一次探索，也是深化军民融合提高
一体化联合保障能力的有益尝试。

“联勤保障部队是中国特色现代军事
力量体系的重要组成部分。”李勇代表说，
“作为实施联勤保障和战略战役支援保障
的主体力量，我们深化军民融合，有得天
独厚的条件。”
“中国路、中国桥、中国车、中国

港……我国经济实力、科技实力的大幅提

升，为深化军民融合奠定了坚实基础。”看
完电影《厉害了，我的国》，李勇激动不已。
“习主席指出，要着力推进后勤军民

融合，依托国家主渠道、借力地方政府、
融合社会力量，打造一批军民融合创新
示范工程，把国家实力转化为强大的保
障力。这为我们今后的工作指明了方
向。”李勇说。

在审议政府工作报告的小组讨论
会上，李勇与来自交通运输部的代表
就深化军民融合，加速提升军事投送
能力交换了意见。他坚定地说，“展望
未来，在习近平强军思想指引下，我们
有能力、有信心把军民融合搞得更好
一些、更快一些。”

（本报北京3月9日电）

联勤保障部队李勇代表—

把国家实力转化为强大保障力
■本报记者 侯 磊 特约记者 付 凯

“依托国民教育培养军事人才的路要
继续走下去，同时要坚持军队需求主导，聚
焦紧缺专业、重点高校、优势学科，提高人
才培养层次和质量。”空军航空大学校长付
国强代表说，“习主席的话说到我们的心

坎里去了，既是对我们的肯定又是鞭策。”
“过去，空军都是自主培养飞行学员。”

付国强介绍，近年来，空军与北京大学、清
华大学、北京航空航天大学等3所高校“战
略联姻”，联合培养“双学籍”飞行学员。

“‘双学籍’飞行学员文化基础好，
自我学习能力强，表现突出。”付国强告
诉记者，空军共联合招收培养 7批 500余
名飞行学员。目前，已经有两批飞行员
加入空军战斗序列。

融合的步子越大、速度越快，就越
能赢得发展先机；融合的程度越深、措
施越实，就越能夯实发展根基。2015
年，空军又在全国 16所优质普通高中开
办空军青少年航空学校，每年招收 1000
名学生入学，超前培养军事飞行人才，
使空军飞行人员早期培养工作步入新
轨道。
“建设战略空军和世界一流军队的

重任历史性地落到我们这一代军人肩
上。我们必须积极拓宽军地联合培养飞
行人才之路，不断推进军民融合深度发
展。”付国强说，“一批批雏鹰必将在统帅
的瞩望里茁壮成长、展翅翱翔，在强军兴
军的征程上留下他们的壮美航迹。”

空军航空大学校长付国强代表—

在统帅的瞩望里展翅翱翔
■本报记者 李建文

“党的十八大以来，以习近平同志为
核心的党中央高度重视军民融合发展，
把军民融合发展上升为国家战略。”查阅
历年的新闻报道，海军某基地司令员王
再杰代表十分感慨。
“挽住云河洗天青，闽山闽水物华

新。小梅正吐黄金蕊，老榕先掬碧玉
心。君驭南风冬亦暖，我临东海情同

深。难得举城作一庆，爱我人民爱我
军。”谈起双拥共建、军民融合，王再杰就
不由自主地想起这首诗。

1991 年 1 月第一次全国双拥工作
会议在福州召开，时任福州市委书记
习近平有感而发，写下这首《军民情·七
律》相贺。

念出这首诗后，王再杰讲了一个

故事，1992 年初基地从福建宁德迁至
福州，习近平率领相关部门负责人现
场办公。
“你们要搬迁到这里，困难肯定不

少。”“你们别客气，有多少难处，竹筒子倒
豆子，全给倒出来。然后我们再逐个帮你
们拣起来，一粒不能少。”当年习近平的话
语让王再杰记忆犹新。

重温习主席关心基地建设的历史，结
合学习习主席关于军民融合的重要讲话，
王再杰感慨不已。
“党的十九大报告把军民融合发展

战略列为‘七大战略’之一，明确了军民
融合发展战略在国家战略体系中的重要
地位。这是立足‘两个一百年’奋斗目标
作出的英明决策，是在国家总体战略中
兼顾发展和安全的深远筹谋。”王再杰
在驻浙江、福建等地多支部队工作过，
所在单位借助驻地科技力量雄厚、教
育资源丰富的优势，在人才培养、高新
技术装备维修保障等方面取得了一些
军民融合成果。
“军民融合资源丰富、前景广阔，军

地双方大有可为、恰逢其时，我们一定把
军民融合发展这篇大文章做细做实。”王
再杰说。

海军某基地司令员王再杰代表—

借助驻地资源促进部队建设
■本报记者 陈国全

“参观‘砥砺奋进的五年’大型成就
展时，三北防护林体系建设工程（1978-
2050）示意图吸引了习主席的目光，这
是对我们团队莫大的鼓励！”西部战区
陆军原测绘信息中心高级工程师王明

孝代表自豪地说，那张示意图所用的数
据资料，就来源于他们多年积累的测绘
成果。
“习主席站在党和国家事业发展全

局的高度，将军民融合上升为国家战略，

为军民融合深度发展指明了方向。”王明
孝介绍说，新修订的《中华人民共和国测
绘法》，把军民融合写进法规，为我国测
绘法更加规范、更具活力奠定了基础。
“作为测绘工作者，我们要抓紧把政策红

利转化为现实红利，不断提升地理信息
产业对国民经济发展的贡献率，让地理
信息更好地惠及广大群众。”

王明孝介绍说，当前，智能手机广泛
普及，导航软件功能越来越强大，大大便
利了人民群众的生产生活。“但是，我们
现在的导航测绘能力建设还有许多潜力
待开发，还有一些空白有待填补，这必须
引起高度重视。”

王明孝认为，地理信息（导航）领域
是新时代军民融合深度发展最活跃、最
有潜力的领域之一，必须加快形成面向
全球的导航测绘能力，为服务“一带一
路”建设、构建人类命运共同体贡献中国
智慧和中国力量。

西部战区陆军原测绘信息中心高级工程师王明孝代表—

加快形成全球导航测绘能力
■本报记者 钱晓虎

“坚决贯彻习主席军民融合发展战
略思想，发挥好上海的区域优势，在履行
军民融合协调职能上积极作为，警备区
部队责无旁贷。”3月 8 日，在小组会议

上，上海警备区政委凌希代表发言说。
去年 4月，凌希就任上海警备区政

委。一到警备区，他就看望老同志听他
们讲传统。“习主席在上海工作期间，曾

多次到警备区视察，这饱含着他对部队
建设的关心厚爱。”
“习主席要求上海当好全国改革开

放排头兵、创新发展先行者。”凌希说，

“警备区部队必须以时不我待的使命感
和责任感，真抓实干，紧抓快干，推动军
民融合战略落地生根，在重点领域、重点
区域、重点行业取得实效。”

谈及下一步的工作，凌希信心满
怀：“警备区将继续发挥好参谋助手作
用、服务保障作用、铺路搭桥作用和检
查督导作用，统筹推动军民融合重要项
目建设，加大产业和科技两个重点领域
的军民协同创新成果双向转化，力争在
有效贯彻落实中央任务、完善军民融合
发展机制、形成特色示范效应等方面取
得新突破，以优异的成绩向习主席汇
报。”

上海警备区政委凌希代表—

推动军民融合战略落地生根
■本报记者 韩国贤 特约记者 丁绍学

把军民融合这篇大文章做细做实


